Hombres de oración, mujeres de piedad

Pastor: Luis O. Arocha

Junio 1, 2014

Iglesia Bautista de la Gracia

Santiago, República Dominicana

"Por consiguiente, quiero que en todo lugar los hombres oren levantando manos santas, sin ira ni discusiones. Asimismo, que las mujeres se vistan con ropa decorosa, con pudor y modestia, no con peinado ostentoso, no con oro, o perlas, o vestidos costosos; sino con buenas obras, como corresponde a las mujeres que profesan la piedad. Que la mujer aprenda calladamente, con toda obediencia. Yo no permito que la mujer enseñe ni que ejerza autoridad sobre el hombre, sino que permanezca callada. Porque Adán fue creado primero, después Eva. Y Adán no fue el engañado, sino que la mujer, siendo engañada completamente, cayó en transgresión. Pero se salvará engendrando hijos, si permanece en fe, amor y santidad, con modestia." - 1 Timoteo 2:8-15

Hoy tenemos la bendición de continuar con la serie basada en exposiciones de las epístolas pastorales. Recordamos que el mismo apóstol Pablo nos dice el propósito de la primera carta que le escribe a Timoteo.

1 Timoteo 3:14-15 Te escribo estas cosas, esperando ir a ti pronto, 15 pero en caso que me tarde, te escribo para que sepas cómo debe conducirse uno en la casa de Dios, que es la iglesia del Dios vivo, columna y sostén de la verdad.

Hasta ahora hemos examinado tres secciones y si resumimos lo visto, la voluntad de Cristo para su iglesia es:

- 1. Combatir las falsas doctrinas (1:3-11, 18-20)
- 2. Proclamar que Cristo salva pecadores (1:12-16)
- 3. Orar por la salvación de los perdidos (2:1-7)

En esta ocasión nos topamos con una de las porciones más extensas en el nuevo testamento sobre el rol de la mujer. O sea, que una iglesia que busca conducirse para agradar a Cristo va a escuchar lo que la Palabra de Dios nos dice sobre la feminidad y lo va a aplicar.

Iglesia Bautista de la Gracia Pastor: Luis O. Arocha

HOMBRES LEVANTANDO MANOS SANTAS

Vs. 8 Por consiguiente, quiero que en todo lugar los hombres oren levantando manos santas, sin ira ni discusiones. Este verso es una continuación de lo que vemos en el primer verso de este capítulo. La iglesia de Cristo ha de orar por la salvación de los hombres y en este verso Pablo cierra el tema de la oración.

La exhortación es a orar en todo lugar. "Quiero que en todo lugar los hombres oren levantando manos santas" La referencia a manos santas se debe a que en tiempos bíblicos, la postura más asociada con la oración era la de manos levantadas. (Éxodo 9:29, 1 Reyes 8:22, Salmos 28:2, Salmos 63:4, Isaías 1:15, Lucas 24:50)

Salmos 28:2 - Escucha la voz de mis súplicas cuando a ti pido auxilio; cuando levanto mis manos hacia el lugar santísimo de tu santuario. No es un mandato a que esa sea la única postura que se tome cuando se ora. En otros lugares de las Escrituras vemos a personas orando con todo tipo de postura. Algunos dentro del vientre de un pez, otros en sus camas y algunos de manera privada mientras estaban interactuando con otras personas. También hay un mandato a orar sin cesar, pero no se espera que levantamos las manos sin cesar.

Otro elemento que se hace necesario resaltar de este verso tiene que ver con la palabra "hombres". En el griego hay dos palabras que se traducen al español como hombre. La primera es $\ddot{\alpha}v\theta\rho\omega\pi\sigma\varsigma$ (antropos), la cual se refiere a hombres en términos generales. Básicamente significa ser humano. Es la que se traduce como hombres en el verso 1: Exhorto, pues, ante todo que se hagan rogativas, oraciones, peticiones y acciones de gracias por todos los hombres.

La otra palabra griega que se traduce como hombre es $\dot{\alpha}$ v δ p $\dot{\alpha}$ c (andr $\dot{\alpha}$ s), la cual se refiere a los varones. Esa es la palabra que encontramos en el verso 8. O sea que muy bien pudiera traducirse de la siguiente manera: Vs. 8 - Por consiguiente, quiero que en todo lugar los varones oren levantando manos santas, sin ira ni discusiones.

En el español pudiera prestarse a confusión pero en el griego es claro. O sea, que si eres hombre y cristiano, este verso te está hablando a ti. Escucha el mandato del Señor para ti: Ora en todo lugar. Una característica de una iglesia bíblica es que está llena de hombres que oran. ¿Cómo estamos hombres de IBG?

Una de las bendiciones de predicar consecutivamente las Escrituras es que nos vemos obligados a decir lo que el texto nos dice. La Palabra de Dios nos confronta y saca a relucir nuestras faltas. Pienso que si el Apóstol estuviera con nosotros en esta noche diría algo así: "En cuanto a los hombres y su oración, en esto no os alabo."

Pienso que este verso no solo se refiere a la oración en la iglesia, pues el texto dice: "en todo lugar", pero vamos a aplicarlo a la oración pública, que es algo más visible.

El cielo es perfecta felicidad

Página 2 de 9

Mayo 25, 2014

Nuestra iglesia tiene una membresía que supera los 300 y tenemos seguro más de 120 hombres. Todas las semanas hay por lo menos 2 oportunidades para que hombres de la congregación nos dirijan en oración y lamentablemente se pueden contar con los dedos de las manos los hombres que han dirigido en oración en lo que va de año. Hermanos, pienso que está bueno ya. Sobre todo cuando la mayoría de los que oran son los solteros de nuestra congregación. Los hombres mayores debiéramos ser el ejemplo en eso. Y me atrevo a concluir que si en público estamos flojos en privado es lo mismo. Que lo que vemos en la iglesia es un reflejo de lo que sucede en privado.

Por tanto, tomemos este verso como una amonestación y un reto de parte de nuestro Señor. Nuestro Salvador quiere que nosotros, los hombres de la congregación seamos hombres de oración en todo lugar, en publico y en privado

¿Aceptamos la amonestación de nuestro Señor o lo vamos a ignorar?

Y pienso que el mismo problema estaba sucediendo en Efeso. Cuando uno lee los escritos de Pablo uno nota que él ordena según las debilidades. Los hombres tienden a descuidarse en la oración y más bien les atrae más las discusiones y los argumentos. Por eso dice: "sin ira ni discusiones". Esa energía que tenemos los hombres para estar discutiendo y argumentando, Cristo prefiere que la dediquemos a orar. Eso es mucho más productivo.

Quiera el Señor darnos convicción para ser una iglesia de hombres que oramos en todo lugar, en público y en privado.

MODESTIA FEMENINA

A partir del verso 8 el apóstol cambia a instrucciones sobre las mujeres y que se espera de ella. El primer tema en cuanto a las mujeres es el de la modestia. Versos 9 y 10: Asimismo, que las mujeres se vistan con ropa decorosa, con pudor y modestia, no con peinado ostentoso, no con oro, o perlas, o vestidos costosos; sino con buenas obras, como corresponde a las mujeres que profesan la piedad.

¿Qué nos enseñan estos versos? ¿Quiere decir que debemos poner una patrulla en la puerta de la iglesia confiscando los aretes de otro, las perlas y desarmando los moños y las trenzas de las hermanas?

En estos versos la exhortación positiva es al pudor y la modestia y el apóstol da ejemplos de su cultura de lo contrario a la modestia. En su sentido más básico, el pudor y la modestia son lo contrario a llamar la atención. Este es un verso a que las mujeres vistan de tal manera que no llamen la atención tanto sobre su cuerpo como sobre sus prendas. Pero el apóstol no se limita a dar la instrucción esencial, sino que presenta ejemplos de cómo la cultura griega era contraria a la voluntad de Dios para la mujer.

Filo de Alejandría, un filósofo greco-judío de esos tiempo escribió: "Las prostitutas frecuentemente son descritas como mujeres con el pelo trenzado de manera muy elaborada, ojos delineados con lápices, cejas pintadas, vestidos costosos, brazaletes y collares de oro colgando por doquier."

La tentación de las mujeres de entonces y las de hoy también es llamar la atención sobre lo externo, lo que es vano. La diferencia es que las prostitutas de hoy, o sea, las que están trazando las pautas del vestir en la cultura no son las que están paradas en la Plaza Valerio, sino más bien las que vemos en la televisión y las revistas. Si el apóstol estuviera aquí tal vez diría: "que las mujeres se vistan con ropa decorosa, con pudor y modestia, no con el pecho afuera, blusas transparentes, prendas ostentosas, etc.."

El punto no es crear una lista de que debe vestir la mujer cristiana. Es un asunto de principio. Viste de tal manera que tu cuerpo y tus prendas no sean lo que llame la atención. ¿Y qué de una mujer cristiana debiera llamar la atención? Vs. 10: sino con buenas obras, como corresponde a las mujeres que profesan la piedad. Eso es lo que Cristo quiere que llame la atención. ¿Cómo vamos mujeres de IBG?

Con toda sinceridad, ¿puedes decir que tu forma de vivir y de servir llama más la atención que tu forma de vestir? Ese es el estándar de Dios. Y sin duda es el caso de muchas mujeres aquí, pero Dios quiere que sea de todas. El llamado de Cristo para ti es que sacrifiques la vanidad en el altar de la santidad.

QUE APRENDA CALLADAMENTE

Vs. 11-12: Que la mujer aprenda calladamente, con toda obediencia. 12 Yo no permito que la mujer enseñe ni que ejerza autoridad sobre el hombre, sino que permanezca callada.

Ahora si entramos en terreno controversial.

Dios creó al hombre y a la mujer con diferencias. Las diferencias no surgieron con la caída, sino que Dios los creó con roles complementarios, de tal manera que juntos fueron mejor que solos. Antes que el pecado entrara al mundo, Dios ordenó y capacitó a Adán para ser con líder amoroso y tierna para su esposa Eva. Y a Eva le ordenó y capacitó para apoyar y honrar el liderazgo de su esposo Adán. Ambos fueron creados a imagen de Dios. Ambos fueron creados con la misma dignidad, pero con diferencias masculinas y femeninas.

Cuando el pecado entró, lo arruinó todo, incluyendo la masculinidad y la feminidad. Algo que era hermoso y perfectamente complementario fue arruinado con la entrada del pecado.

En estos versos nos topamos con una aplicación de la masculinidad y feminidad bíblica a la vida de la iglesia. Y pienso que para entender correctamente la sumisión requerida de la mujer en este pasaje es importante examinar el significado de "calladamente" o como dicen otras versiones, "en silencio".

Calladamente

Vs 11: Que la mujer aprenda calladamente. La palabra traducida aquí como calladamente es la misma que en el verso 2 se traduce como sosegada. Vs 2 [oremos por los reyes y gobernantes] para que podamos vivir una vida tranquila y sosegada con toda piedad y dignidad.

Eso nos ayuda a entender mejor lo que significa "calladamente". No se refiere a silencio absoluto. Una vida sosegada no es una vida de silencio total. Es más bien una vida sin turbaciones, serena y contenta.

A final del verso 12 se vuelve a utilizar la misma palabra.

Vs 12: Yo no permito que la mujer enseñe ni que ejerza autoridad sobre el hombre, sino que permanezca callada. O sea, que lo contrario a permanecer callada es enseñar y ejercer autoridad sobre el hombre.

Así que el silencio que Pablo tiene en mente es más bien a un sosiego que respeta y honra el liderazgo de los hombre que Dios ha llamado a gobernar la iglesia. El verso 11 dice: "con toda obediencia" y el verso 12 las llama a no "ejercer autoridad sobre el hombre".

O sea que el silencio al cual la mujer está llamada en el contexto de la iglesia es a evitar una forma de hablar que comprometa la autoridad de los lideres de la iglesia.

QUE NO ENSEÑE

A varios lugares de la biblia donde se les manda a las mujeres a enseñar o vemos ejemplos de mujeres enseñando.

En Tito 2:4 – [las ancianas] que enseñen a las jóvenes a que amen a sus maridos, a que amen a sus hijos.

Otro ejemplo lo vemos en 2 Timoteo 3:14 donde Pablo le dice a Timoteo: Tú, sin embargo, persiste en las cosas que has aprendido y de las cuales te convenciste, sabiendo de quiénes las has aprendido. En 1:5 es claro que lo aprendió de su madre y su abuela.

Otro ejemplo es el de Priscila. En Hechos 18:26: Y comenzó a hablar con denuedo en la sinagoga. Pero cuando Priscila y Aquila lo oyeron [Apolos], lo llevaron aparte y le explicaron con mayor exactitud el camino de Dios.

O sea que evidentemente nuestro pasaje no está prohibiendo que las mujeres enseñen en todos los sentidos. Más bien, como el enseñar está conectado a la autoridad en la iglesia, pensamos que el tipo de enseñanza prohibida para las mujeres es la enseñanza cuando está unida a autoridad sobre el hombre.

AUTORIDAD

Cuando uno sigue leyendo esta carta a Timoteo, se dará cuenta que el oficio de los ancianos de la iglesia se resume en dos responsabilidades. Los ancianos deben gobernar y enseñar. Se puede notar en el capitulo 3, versos 1-7, aunque el lugar más evidente es 5:17.

Los ancianos que gobiernan bien sean considerados dignos de doble honor, principalmente los que trabajan en la predicación y en la enseñanza.

Esa es la función de los ancianos. E Hechos 20:27-28, cuando Pablo se despide de los ancianos de la iglesia en Efeso dice: pues no rehuí declarar a vosotros todo el propósito de Dios. Tened cuidado de vosotros y de toda la grey, en medio de la cual el Espíritu Santo os ha hecho obispos para pastorear la iglesia de Dios, la cual El compró con su propia sangre.

Aquí también nos topamos con ambos conceptos, enseñar y gobernar. Por tanto, cuando Pablo dice que no se le permite a la mujer enseñar y ejercer autoridad sobre los hombres en la iglesia en esencia está diciendo que no se le permite a la mujer ocupar el oficio pastoral.

Y como se verá en exposiciones futuras, el liderazgo pastoral sierpe está acompañado de enseñanza, pues la autoridad de los pastores sobre la iglesia es delegada. Los pastores han de dirigir por medio de la persuasión (enseñanza) no la coerción o manipulación política. La autoridad de los pastores siempre ha de estar subordinada a las Escrituras. Por eso, en la iglesia la enseñanza y la autoridad van de la mano.

RAZONES

El mandato está claro, los pastores han de ser hombres, no mujeres. ¿Por qué? El texto da dos respuestas. Porque Adán fue creado primero, después Eva. Y Adán no fue el engañado, sino que la mujer, siendo engañada completamente, cayó en transgresión.

1. Adán fue creado primero. En Génesis 2 y 3 vemos en el relato de la creación que Adán fue creado primero. Dios le dio la responsabilidad y autoridad de gobernar sobre la creación y luego Dios creo a Eva como ayuda idónea para asistir de una manera complementaria a Adán en llevar a cabo su responsabilidad.

El punto claro es que esté mandato no está basado en preferencias culturales sino en ordenanzas creacionales. No está basado en el pecado, pues fue establecido antes de la caída. Es algo bueno tanto para el hombre como para la mujer.

2. Adán no fue el engañado, sino la mujer. La mayoría de los comentaristas a través de la historia de la iglesia han interpretado esto como una afirmación de que las mujeres son más fácilmente engañadas que los hombres; que las mujeres son más ingenuas y por eso no se les debe otorgar el liderazgo de la iglesia. Aunque es verdad que en ciertas cosas las mujeres son mas fácilmente engañadas que los hombre también se puede decir que los hombres son mas fácilmente engañados en otras cosas.

Por ejemplo, las estadísticas muestran que los hombres están 6 veces más inclinados a consumir drogas que las mujeres, que los hombres se emborrachan 10 veces más que las mujeres y que más del 80% de los crímenes serios son cometidos por hombres. Por cada mujer en la cárcel hay 25 hombres. En tales casos los engañados parecen ser los hombres.

El punto no es interpretar las escrituras a partir de las estadísticas, eso sería una exégesis defectuosa. Sino que traigo esta nota para introducir lo que entiendo sería una mejor interpretación del pasaje.

Cuando Pablo dice que la mujer fue la engañada, se está trasladando a Genesis 3. Vayamos allá. Genesis 3:1-6: Y la serpiente era más astuta que cualquiera de los animales del campo que el SEÑOR Dios había hecho. Y dijo a la mujer:¿Conque Dios os ha dicho:"No comeréis de ningún árbol del huerto"? Y la mujer respondió a la serpiente: Del fruto de los árboles del huerto podemos comer; pero del fruto del árbol que está en medio del huerto, ha dicho Dios:"No comeréis de él, ni lo tocaréis, para que no muráis." Y la serpiente dijo a la mujer:Ciertamente no moriréis. Pues Dios sabe que el día que de él comáis, serán abiertos vuestros ojos y seréis como Dios, conociendo el bien y el mal. Cuando la mujer vio que el árbol era bueno para comer, y que era agradable a los ojos, y que el árbol era deseable para alcanzar sabiduría, tomó de su fruto y comió; y dio también a su marido que estaba con ella, y él comió.

Observaciones:

- 1. Satanás le habló a la mujer, no al hombre.
- 2. Adán estuvo presente: mientras Satanás le hablaba a la mujer, Adán estaba a su lado. Ver el verso 6.

Iglesia Bautista de la Gracia Pastor: Luis O. Arocha

3. Desaprobación de Dios

Dios no solo desaprueba de que hallan comido del fruto prohibido, sino también como el hombre y la mujer se relacionaron en esa situación. Vs. 17 - Entonces dijo a Adán: Por cuanto has escuchado la voz de tu mujer y has comido del árbol del cual te ordené, diciendo: "No comerás de él", maldita será la tierra por tu causa; con trabajo comerás de ella todos los días de tu vida.

Mientras Adán debió haber tomado el liderazgo en la conversación con la serpiente, mantuvo una posición pasiva.

O sea que el punto no es que la mujer sea más fácil de engañar o que el hombre no puede ser engañado, sino que cuando el orden de Dios es repudiado, entonces las consecuencias son ruina y destrucción. Adán debió haber tomado el control de la situación y Eva debió haber cedido el control a Adán, pero al invertirse los roles ambos quedaron más expuestos el pecado y el error.

En resumen, las mujeres no deben ocupar el oficio pastoral en la iglesia porque el hombre fue creado y designado con la responsabilidad de dirigir y la mujer de ser su ayuda idónea y también que cuando los roles se invirtieron en el caso de Adán y Eva, la consecuencia fue ruinosa.

SE SALVARÁ ENGENDRANDO HIJOS

Vs 15 - Pero se salvará engendrando hijos, si permanece en fe, amor y santidad, con modestia.

Este es uno de esos pasajes que cuando uno va a los comentarios siempre se topa con la frase: Este es un pasaje notorio por lo difícil de su interpretación. Y otros comentaristas simplemente no dicen nada. La predicación consecutiva es maravillosa hasta que uno se topa con versos como este.

La salvación a la cual este pasaje se refiere no se refiere a la salvación del alma. El mismo apóstol lo afirma con mucha claridad que la salvación no es por obras sino por gracia. Se refiere a otro tipo de salvación. No es inusual que esta palabra sea usada bajo distintos significados en la Biblia. Una interpretación que parece hacer sentido es que la salvación aquí se refiere al engaño mencionado en los versos anteriores. La idea es que la mujer se salvará de ser engañada como Eva fue engañada si en lugar de tomar el rol del hombre se dedica a sus hijos. El texto dice engendrar hijos, pero entendemos que no es solo parirlos, sino criarlos también. Y todo esto sin menospreciar las gracias del evangelio, la fe, el amor y la santidad con la modestia mencionada anteriormente.

Iglesia Bautista de la Gracia Pastor: Luis O. Arocha

En fin, si nos apegamos al diseño de Dios donde el hombre ha de ser el líder sacrificial en el hogar y en la iglesia los pastores, y las mujeres le sirven de apoyo, entonces todos seremos beneficiados y menos vulnerables al engaño de Satanás.

Día de las Madres

En la providencia de Dios, hoy día de las madres, concluimos con un verso que exalta el papel de la madre. Cuando Dios quiere hablar de su amor para nosotros, uno de los ejemplos que utiliza es el amor de la madre por sus hijos.

Salmo 131: Señor, mi corazón no es soberbio, ni mis ojos altivos; no ando tras las grandezas, ni en cosas demasiado difíciles para mí; sino que he calmado y acallado mi alma; como niño destetado en el regazo de su madre, como niño destetado reposa en mí mi alma. Espera, oh Israel, en el SEÑOR, desde ahora y para siempre.

A las que nos criaron: "Gracias." A las que están criando: "No desfallezcan. Vuestro trabajo en el Señor no es en vano."

CONCLUSIÓN

- 1. Hombres. Dediquémonos a la oración.
- 2. Respetemos el diseño complementario de Dios en la relación hombre-mujer, en particular en la iglesia para que no seamos vulnerables al error.

AMÉN